

Severinus, dont le nom est accompagné de cette qualification : *Omnibus honoribus inter suos functus*. On la rencontre assez fréquemment sous les arcades du Palais-des-Arts : elle accompagne les noms de Tiberius Pompeius, de Lucius Cassius Melior, de Tiberius Sulpicius, de Paternus Ursus Turonus, et d'autres encore.

Mais Lugdunum était-il municipe ou colonie ? a-t-il été successivement l'un et l'autre, et le discours de Claude a-t-il eu pour objet de faire passer cette ville d'un rang inférieur dans une condition plus favorisée ? Tous les écrivains qui ont parlé de ce sujet, toutes les histoires de Lyon, ont commis, à cet égard, des méprises qu'il est temps d'examiner.

§ V. Lugdunum était municipe ou colonie ; il avait l'une ou l'autre de ces formes politiques, et non toutes les deux à la fois. Des inscriptions paraissent annoncer qu'une même cité pouvait être colonie dans l'une de ses parties, et municipe dans l'autre ; mais il s'agissait de l'une de ces villes conquises dans lesquelles s'installaient les vainqueurs, et non d'une cité bâtie de toutes pièces, comme le fut Lugdunum par Munatius Plancus. Dans tout état de cause, rien ne prouve que Lugdunum ait été en même temps colonie et municipe, et tout démontre, au contraire, qu'il a été l'une et non l'autre.

On a dit que Lugdunum avait été successivement l'une et l'autre ; que d'abord municipe, il avait été élevé par Claude au rang de colonie : cette affirmation renferme des erreurs de plus d'un genre. En lui-même le fait est vrai pour d'autres villes ; on sait que la cité municipe d'*Italica*, patrie d'Hadrien, demanda à devenir colonie romaine. L'empereur en témoigna son étonnement au sénat ; il rappela l'exemple opposé d'autres villes qui de colonies avaient voulu passer dans la classe des municipes. Le premier cas était bien plus ordinaire, et M. Zumpt en expose très-plausiblement les raisons. Une ville municipe demandait par vanité à devenir colonie ; elle croyait par là former une liaison plus étroite avec la capitale. Le nombre des *Oppida civium romanorum*, c'est-à-dire des municipes, était grand et il s'accrut toujours ; celui des colonies était au contraire fort restreint.